
 
 

 

A
c
t
a
 
d
e
 
R
e
u
n
i
ó
n
 
N
o
:
 
_
0
1
_
_
_ 
G
e
s
t
i
ó
n
 
d
e
l
 
C
o
n
t
e
x
t
o
 
c
o
n
 
V
i

Memorias   
Curso en Planeación y 

Desarrollo Regional 
Sesión No. 9  

Diciembre 4 de 2020 

MEMORIAS 
 

Curso en Planeación y Desarrollo Regional dirigido al Consejo 
Territorial de Planeación Departamental Quindío y otros consejeros 

 
Sesión 9 

CLAUSURA CURSO 
 

Diciembre 4 de 2020 
 
 

 
 
 



 
 

 

A
c
t
a
 
d
e
 
R
e
u
n
i
ó
n
 
N
o
:
 
_
0
1
_
_
_ 
G
e
s
t
i
ó
n
 
d
e
l
 
C
o
n
t
e
x
t
o
 
c
o
n
 
V
i

Memorias   
Curso en Planeación y 

Desarrollo Regional 
Sesión No. 9  

Diciembre 4 de 2020 

 
 
 

Lugar:    Virtual  a través de plataforma Zoom 
 Fecha:    10 de noviembre de 2020 
 Hora de Inicio:       02:00 p.m.                                                        
 Hora de Finalización:  04:15 p.m. 

 
 Asistentes: 

 
- Consejeros territoriales de planeación del país 
- Estudiantes, deportistas 
- Organizaciones sociales 
- Estudiantes de educación secundaria 
- Docentes de universidades 
- Mesas de víctimas, entre otros 

 
 
 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 
1. Temas por tratar 

 
Clausura del Curso 

 
 

2. Desarrollo de los Temas  
 
 

Estamos en el cierre de nuestro curso; durante mes y medio - aproximadamente - 
hemos tratado de abrir ventanas hacia otras miradas sobre diversos temas como: centros 
de pensamiento, planes de desarrollo, el Acuerdo de Paz, el Paisaje Cultural Cafetero, 
entre otros. Este proceso se ha hecho de la mano de expertos y expertas con los que se 
discutieron diversas problemáticas con un intercambio de saberes entre las personas que 
han acompañado las diversas sesiones de este curso. 
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Orden del día: 
 
● Intervención Dr. José Ignacio Rojas Sepúlveda, Secretario de Planeación de la 

Gobernación del Quindío 
● Intervención Oscar Arango, Ejecutivo de desarrollo regional del Sistema 

Universitario del Eje Cafetero  
● Intervención Luis Carlos Calderón, Presidente del Consejo Territorial de 

Planeación departamental Quindío 
 
 

Desarrollo de la reunión 
 

Intervención Dr. José Ignacio Rojas Sepúlveda, Secretario de Planeación de 
la Gobernación del Quindío 

 
Nuestro reconocimiento a SUEJE, al doctor Oscar y a todo el equipo académico 

que estuvo al frente de este proceso. Este proceso es de gran importancia para el 
Quindío; hemos tenido varios años de buen diálogo y fortalecimiento del Consejo 
Territorial de Planeación del departamento. El liderazgo de Luís Carlos Calderón 
(presidente CTP) y de todos los consejeros está dando frutos. El CTP del Quindío es hoy 
un referente en muchos procesos a nivel regional y nacional, gracias al esfuerzo de los 
consejeros y la voluntad de acompañamiento por parte del gobierno departamental. 
 

El hecho de que muchos estudiantes - no solamente del departamento del 
Quindío sino de otros departamentos colombianos y de otros países - hayan estado 
vinculados a este proceso también es un motivo de orgullo y nos alegra haber podido 
compartir este espacio académico. 
 

Tenemos un enlace permanente desde la secretaría de planeación a cargo del Dr. 
César Augusto Gutiérrez que ha estado pendiente - de tiempo atrás - de este proceso. 
Cuando se estableció la programación académica vimos nuestros procesos de 
capacitación y de fortalecimiento del CTP. La propuesta académica tuvo la pertinencia 
de las temáticas que hoy en día están en la agenda de nuestros gobiernos 
departamentales, como la contextualización de los Planes de Desarrollo para atender la 
emergencia del COVID-19 y los desafíos que tenemos en la reactivación económica 
post-COVID.  
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Escenarios tan interesantes y tan vigentes como el de la RAP Eje Cafetero, 

fueron abordados por ustedes en un proceso novedoso de reciente apertura para nosotros, 
proceso que tiene un camino largo y que está avanzando con pasos muy certeros, por 
ejemplo con la con la posible integración del departamento del Tolima, que se definirá 
en el marco de la Comisión de Ordenamiento del Senado. Poder abordar temas como los 
Esquemas Asociativos de la Regionalización y de la RAP en el marco de la capacitación 
y que los consejeros en el departamento del Quindío y en la región puedan fortalecer y 
tener autoridad en el discurso y en la propuesta, tener la reflexión sobre estos temas es 
un hecho importante para el fortalecimiento de estos procesos de participación 
ciudadana. 
 

El PCC sigue vigente y debemos fortalecerlo, no solamente en los Planes de 
Desarrollo sino de cara a la revisión de los Planes de Ordenamiento Territorial, los 
desafíos en la construcción de la paz y la paz territorial; para el gobierno departamental 
es un inmenso placer haber podido acompañar este ejercicio y sabemos de las calidades 
académicas del equipo que lideró cada una de las reflexiones. 
 

Estamos muy contentos por la receptividad que tuvo este ejercicio y nuevamente 
mencionar que estos temas están en la agenda del señor gobernador, están en el Plan de 
Desarrollo del Quindío. Este fue el primero, de muchos espacios, que podemos seguir 
generando y construyendo conjuntamente con el CTP en el marco del gobierno “Tu y yo 
somos Quindío”, de modo que en nombre del señor gobernador agradecemos a todos los 
estudiantes y a los asistentes, la participación en este ejercicio de construcción de 
ciudadanía. 
 

Nuestro reconocimiento y gratitud al Sistema Universitario del Eje Cafetero en el 
liderazgo académico, la oferta seria y responsable que nos plantearon en este ejercicio y 
todo nuestro reconocimiento y gratitud al doctor Luís Carlos y a todo el equipo de 
consejeros que cada año se echan al hombro esta tarea de fortalecer la participación 
ciudadana, de fortalecer el espacio de formación, de construcción de ciudadanía.  
 

Estamos felices de llegar al cierre de este ejercicio y planteamos al doctor Luís 
Carlos que tenemos desafíos importantes para los próximos años. 
 

Gracias a la Dra. Claudia Patricia Herrera (SUEJE). 
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Intervención Oscar Arango, coordinador Proyectos Regionales SUEJE.  
 
 

Suscribo las palabras que acabamos de escuchar de nuestro común amigo José 
Ignacio Rojas, secretario de planeación de la gobernación del Quindío; ofrezco mi 
gratitud y mi reconocimiento a Hernando Muñoz, a Luis Carlos Agudo Calderón y a los 
demás integrantes de los Consejos Territoriales de Planeación. Un saludo muy especial a 
los consejeros que nos han acompañado de las diferentes regiones del país y a las 
personas que desde otros países les pareció importante vincularse a estas reflexiones 
sobre los temas de la planificación del desarrollo. La evaluación que nosotros podríamos 
hacer no deja más que satisfacciones, fue un acuerdo de trabajo muy interesante el que 
conseguimos para este curso. 
 
 

Algunas reflexiones de este proceso que son útiles para el futuro del sistema nacional 
de planeación en Colombia y en particular de los consejos territoriales de planeación: 
 

1. Las relaciones entre la pandemia y la planeación: ninguno de nosotros se 
imaginó que los procesos de planeación en Colombia y en el mundo, fueran a 
tener que enfrentar estos infinitos desafíos derivados de la pandemia; estas 
circunstancias, la crisis profunda que se vive a nivel económico, social y las 
finanzas públicas nacionales, significa para los Consejos Territoriales de 
Planeación, un desafío muy específico en materia de sus tareas constitucionales y 
legales sobre seguimiento y evaluación de los Planes de Desarrollo; aquí queda 
andando un aprendizaje, una lección sobre el impacto que en los planes de 
desarrollo que están en marcha tienen como consecuencia en materia de las 
líneas de base que se habían adoptado en las metas que se habían conseguido o 
las que estaban por conseguir en los presupuestos en el plan plurianual de las 
inversiones y naturalmente sobre las fuentes de financiación. Hay un desafío 
tremendo para que en cada municipio, en cada departamento colombiano, esta 
tarea pueda ser cumplida y a partir del cumplimiento de esta tarea probablemente 
se redefinan las prioridades que puedan llevar a ser cumplidas en cada uno de 
nuestros municipios y departamentos. 
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2. Es un hecho que la institucionalidad adoptada desde el Acuerdo de Paz y que se 
expresa en el documento CONPES 3932 y en el Plan Marco de Implementación, 
que es una figura absolutamente novedosa, importante y estratégica para los 15 
años que tiene de duración este Acuerdo; para ello necesitamos retroalimentar 
permanentemente, año por año, las circunstancias derivadas tanto del documento 
CONPES como del Plan Marco de Implementación y por si fuera poco 
necesitamos una articulación cada vez mayor y mejor donde esto exista en los 
territorios, donde esto exista con los Planes de Desarrollo con Enfoque 
Territorial - PDET tanto en departamentos como en municipios. Estamos 
terminando de localizar y de identificar la información específica sobre los 
PDET en el territorio de la Región Administrativa y de Planificación del Eje 
Cafetero incluyendo el Tolima y también con los municipios que han sido 
declarados por el gobierno nacional como los municipios ZOMAC. Esa 
información servirá de insumo para retroalimentar el ejercicio de la planeación 
que se haga, acorde con la forma como estamos obligados a aportar a esos PDET  

 
Debemos también hacer una lectura integral del proceso de construcción de paz sin 

dejar de lado los temas estrictamente políticos. Estos son los temas que, a mi juicio, 
ameritan de manera clara y contundente el aporte que pueden y deben hacer estos 
Consejos Territoriales de Planeación. Hace 2 o 3 años no nos imaginábamos siquiera, en 
las gobernaciones de Caldas, Quindío, Risaralda y ahora el Tolima, construir la Región 
de Planificación y Gestión RPG que de aquí en adelante se llamará - como nos explicó 
Humberto Tobón -, así incluyamos al Tolima se seguirá llamando del Eje Cafetero.  
 

Debemos advertir lo siguiente: la progresiva aparición de regiones en Colombia, no 
puede ser ajena al Sistema Nacional de Planeación en el país; tiene que haber un lazo 
comunicante, permanente, entre esa construcción de regiones y sus procesos de 
traslación con el Sistema Nacional del cual ustedes son la pieza maestra y los CTP 
tienen ahora, en consecuencia, la oportunidad para contribuir al ejercicio de la 
planificación regional. Cuando se construyó el Sistema, originalmente no estaba esta 
tarea, ahora tenemos unos espacios de participación nuevos y hay una nueva 
institucionalidad; tenemos la posibilidad de avanzar en la conformación de redes supra 
departamentales de trabajo, de redes supramunicipales de trabajo - recuerden que se 
habló de cómo ustedes tienen designada la vocería del CTP del Quindío y seguramente 
habrá que conseguir, si no lo han hecho, lo mismo con los colegas de Caldas, Risaralda o 
el Tolima. Lo fundamental es ¿cómo participar de la planificación estratégica?  
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Para el plan de manejo para la sostenibilidad del PCC, va llegando el momento en el 
que los CTP se articulen de manera orgánica, de manera vital en la planificación para la 
sostenibilidad del paisaje cultural cafetero y menciono a título de ilustración un 
elemento de la coyuntura que me parece extraordinariamente importante: el Parque 
Nacional Natural de los Nevados se declaró sujeto de derechos y le dieron un año al 
gobierno nacional a partir de la fecha para que adopte un Plan de Protección, 
preservación y de manejo de ese PNN. Este parque tiene territorio en nuestros cuatro 
departamentos, por lo que, los municipios que están insertos en el territorio y sus 
respectivos CTP deberían ser convocados a unas reuniones de trabajo que les permita 
hacer sus reflexiones y sus aportes.  
 

Desde el observatorio de políticas públicas de la RAP Eje Cafetero y su componente 
de educación, se tendrá la oportunidad de propiciar distintos tipos de reflexiones para 
generar de manera permanente y sistemática, la información indispensable para los 
análisis del seguimiento y la evaluación de las políticas públicas de nuestra región; los 
CTP pueden vincularse y articularse a este proceso y puedan participar de las tareas de 
ese observatorio. Con los CTP podemos seguir liderando los ejercicios de la planeación 
participativa, democrática y podremos apoyar los ejercicios que ustedes vienen liderando 
para que continúen siendo pioneros al momento de enfrentar estos desafíos que acabo de 
señalar. 
 
 

Intervención Luis Carlos Calderón Ramírez. Presidente CTP Quindío. 
 

Antes de hacer el cierre de este curso,  la junta directiva de CTP del 
departamento del Quindío quiere resaltar la labor de uno de nuestros compañeros al 
interior de este trabajo que hemos venido desarrollando, por su entrega, disposición y el 
compromiso que siempre ha tenido no solo como delegado de la gobernación del 
Quindío sino como apoyo con todos y cada uno de los integrantes representantes de la 
sociedad civil; compañero César Augusto Gutiérrez Reinoso, hoy queremos hacerle este 
homenaje de gratitud por todo lo que se ha dispuesto para acompañarnos, por todo el 
trabajo que nos ha orientado, desde hace más de 17 o 20 años ha venido trabajando junto 
con el DR José Ignacio, haciendo unos trabajos de planeación con el presupuesto 
participativo. Desde hace tiempo venimos conociendo la labor tan dispendiosa que César 
ha hecho, este año no fue la excepción, desde la distancia tuvimos un apoyo permanente 
de su parte. 
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Hemos logrado dar fin a este curso que desde el año pasado se venía planeando; 
hoy se ha llegado a feliz término, tuvimos muy buena participación, tuvimos asistencia 
permanente a pesar de las vicisitudes que se presentaron con aquellos días donde 
definitivamente la tecnología no ayudaba mucho por la inclemencia del clima. Cerramos 
un ciclo de formación que hemos venido desarrollando desde hace cinco años. Ya 
llevamos cuatro cuatro diplomados. Cuando empezamos, hace cinco años, nuestro 
propósito era llegar a los consejeros del departamento, los que pertenecemos a este CTP, 
pero nunca nos imaginamos que fuera no solamente fuera a trascender a nivel nacional y 
mucho menos que fuera a trascender a nivel internacional.  
 

También tuvimos la oportunidad de que quienes estuvieron al frente dándonos 
estas hermosas enseñanzas fueran personas muy capacitadas; agradecemos a Claudia 
Patricia Herrera (SUEJE), que nos dio la oportunidad de tener unos excelentes 
expositores. Cuando empezamos a pensar en que SUEJE nos pudiera acompañar, no nos 
equivocamos porque los comentarios y las expectativas que teníamos - y lo hemos 
comprobado a través de las de las evaluaciones que hicimos en cada clase con la 
comunidad, la sociedad civil, los compañeros consejeros territoriales, todos los que allí 
participamos - fueron casi que un 80% de excelencia, los expositores, los contenidos; 
eso nos llena de mucho orgullo y podemos sacar pecho, no nos equivocamos, 
sembramos una semilla y esperamos que esa semilla dé sus frutos, ya queda en manos de 
quienes hoy terminamos este curso y de quienes a nivel nacional tuvieron la oportunidad 
de participar en este curso. Quedan con un conocimiento más amplio de lo que está 
pasando en el país. 
 

Nos llena de mucha satisfacción toda vez de que cuando creíamos que solamente 
nos íbamos a conectar unos pocos, llegamos a tener inscritos más de 400 personas. Eso 
es un récord pero eso no es solamente del CTP, SUEJE también abrió la posibilidad a 
que todo el mundo llegara; tener clases de 190 personas no es tan fácil y a través de este 
trabajo se logró manejar. Vimos que todo lo que se propuso, todo lo que se entregó a 
ustedes, se multiplicó y se acondicionó para que llegase a la comunidad dentro del 
dentro del lenguaje que queríamos, con diferentes matices; quienes aquí estuvimos 
pendientes de estas clases, personas que escasamente tienen un conocimiento básico en 
cultura como personas que tienen estudios superiores, todo el trabajo llegó, pudimos 
comprenderlo.  
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En nombre del CTP del departamento del Quindío agradecemos a todos, por la 
permanencia que tuvieron en estas ocho sesiones de 40 horas, el CTP del Quindío se 
siente muy orgulloso de haber tenido una participación permanente hasta el último día, 
de una gran cantidad de asistentes que nos demuestran que esto debe seguir. 
 

Agradecemos nuevamente  a SUEJE, a todo su equipo de trabajo en la ciudad de 
Pereira, en especial a la Dra Claudia Patricia Herrera porque sin su aporte, sin su 
dedicación, sin su entendimiento para lo que nosotros queríamos hacer, esto no hubiera 
sido posible. Nos sentimos muy satisfechos, fue una orientación muy buena, una 
coordinación muy buena, que hasta el más mínimo detalle que nosotros le comentamos a 
usted lo asimilaba y lo entregaba como debía ser.  
 

Gracias a todos, doctor José Ignacio, sus palabras son más que motivadoras para 
seguir en esta tarea; este año fue atípico, un caos, no solo para nosotros sino para todo el 
mundo y supimos que la gobernación no fue exenta, también tuvimos que acogernos a 
esta dinámica de poder llegar con los recursos que tenemos a tratar de cumplir con el 
plan de acción que nos propusimos el año pasado. 
 

Muchas gracias a todos, esperamos vernos el año entrante con una buena 
participación, con un nuevo programa que estaremos diseñando para llegar a muchos 
más lugares del país. 


